

Bulletin de l'Union des Physiciens

Association de professeurs de Physique et de Chimie

Éditorial

80 ANS : BON ANNIVERSAIRE, CHER BULLETIN !

Le Bulletin de l'Union des Physiciens paraît depuis un peu plus de quatre-vingts ans. Le premier numéro est en effet sorti en mars 1907. Il nous a paru intéressant de faire un peu d'histoire et de reproduire quelques pages venant des premiers numéros. Le lecteur pourra constater que, si le volume du Bulletin a... un peu changé — il était alors de seize pages —, les problèmes d'enseignement sont toujours les mêmes.

J'ai en charge la rédaction du Bulletin depuis environ un an et demi. J'ai pendant ce temps essayé de faire ce travail dans la continuité, sans amener de changement notable dans son fonctionnement.

Cependant, pour différentes raisons, il m'est apparu que ce fonctionnement n'est pas entièrement satisfaisant ; d'autre part, des collègues m'ont fait part de critiques à ce sujet :

★ je dispose actuellement d'un « stock » très important d'articles. Tous ces articles ont été revus par le comité de lecture et ils présentent tous, à un titre ou à un autre, de l'intérêt pour nos collègues. Ceci a comme conséquence d'allonger, parfois démesurément, le délai de publication. Les auteurs sont mécontents (je ne parle pas des lettres de réclamation aimables ou véhémentes auxquelles je dois répondre chaque semaine) et se démobilisent : « pourquoi écrire un article pour qu'il ne sorte que dans deux ans ! » ;

★ on reproche parfois au Bulletin d'être mal adapté à son public. Or il n'y a pas un public, mais des publics : les sujets de préoccupation d'un professeur de collège, d'un professeur de Lycée Technique, d'un enseignant de Classe Préparatoire, même s'il s'agit toujours de Physique ou de Chimie, sont de nature très différente. Nous avons essayé, en créant un Bulletin spécial « collège », d'offrir à nos collègues du premier Cycle une lecture

plus adaptée (*). Mais il reste toujours une forte diversité parmi nos lecteurs ;

★ la forme du Bulletin est peu différente de celle de... 1907 ; l'imprimeur a changé, mais la couverture n'a pas été modifiée depuis 1965 ou 1966 et l'intérieur a très peu évolué.

Pour toutes ces raisons, il a semblé utile au Conseil de l'Union des Physiciens de procéder à une enquête concernant le Bulletin, afin de mieux cerner la volonté des adhérents et d'essayer d'effectuer des réformes. Je crois que le Bulletin touche et intéresse tous les adhérents, et que chacun doit se sentir concerné. Il nous est apparu qu'il devait y avoir réflexion personnelle, certes, mais aussi discussion entre tous les collègues. D'autre part, devant l'ampleur de la tâche de dépouillement, nous vous demandons que les réponses soient groupées et qu'il ne soit fait qu'une réponse, collective, par établissement. J'espère que les discussions à ce sujet seront nombreuses et constructives, et qu'elles feront avancer le Bulletin vers une qualité toujours meilleure.

Mais je souhaite que chacun garde à l'esprit le fait que le Bulletin est l'affaire de chacun de vous, écrit par vous. Si vous souhaitez un Bulletin différent, il ne pourra l'être que si les auteurs, toujours plus, savent s'adapter à ce nouvel esprit.

J.-Cl. HERPIN.

(*) Nous recherchons toujours des articles plus nombreux adaptés à l'enseignement dans les collèges. Je lance donc un appel **très pressant** pour que davantage d'articles nous parviennent.

Enquête sur le Bulletin

La présente enquête a comme but de rendre le Bulletin le plus conforme possible à ce qu'en attendent les adhérents de l'Union des Physiciens. Chaque lecteur doit se sentir concerné et doit avoir à cœur de répondre à cette enquête. Cependant, le Bulletin, organe essentiel de notre association, doit, autant que possible, susciter des discussions entre nous. Aussi avons-nous pensé que les réponses devaient nous arriver à raison d'une par établissement. Les correspondants d'établissement auront donc la tâche de faire une synthèse des débats. Nos moyens ne nous permettent pas, de toute façon, de dépouiller une enquête générale. Nous attendons vos réponses à l'adresse suivante :

Monsieur le Rédacteur en Chef du B.U.P.,
Enquête sur le Bulletin,
44, boulevard Saint-Michel, 75270 Paris Cedex 06.

Au nom de nos Collègues, nous vous remercions tous de l'attention que vous porterez à cette enquête. Puisse-t-elle contribuer à rajeunir notre Bulletin et à en faire un instrument plus moderne, mieux adapté et toujours au service de l'enseignement des Sciences physiques.

NOM de l'Etablissement :

Adresse de l'Etablissement :

.....

Nom du rédacteur de la réponse :

Date du premier abonnement au Bulletin :

Présentation du Bulletin :

★ Quelles critiques formulez-vous concernant :

* le format du Bulletin ? :

.....

* la couverture ? :

.....

* la présentation, la typographie ? :

.....

★ Quelles propositions pouvez-vous nous faire à ce sujet ? :

.....

.....

.....

★ Verriez-vous un inconvénient à ce que certains articles soient imprimés avec une typographie différente (directement à partir de machines à traitement de texte) ? :

.....

.....

★ Etes-vous prêt à supporter une augmentation *raisonnable* du prix de l'abonnement suite à ces changements ? :

Contenu du Bulletin : (indiquez votre choix par ordre croissant : 1 pour l'élément le plus intéressant...).

★ Quels articles lisez-vous en priorité dans le Bulletin ?

- articles de fond - articles généraux ;
- articles concernant l'aspect pédagogique de votre enseignement ;
- articles décrivant des expériences originales ;
- articles permettant le montage d'appareils utilisables au laboratoire ;
- articles d'Histoire des Sciences ;
- articles d'informatique appliquée aux Sciences physiques ;
- articles de didactique des Sciences physiques ?

★ Quels sont les articles que vous ne lisez jamais ? :

★ Quelles rubriques vous intéressent :

- remarques expérimentales ;
- astronomie ;
- sécurité ;
- vie de l'association ;
- bibliographie ?

★ Seriez-vous intéressé par d'autres rubriques telles :

- nos lecteurs demandent ;
- échanges de « trucs » expérimentaux ;
- livres nouveaux ;
- nouveautés dans les labos ;
- nouveautés de l'industrie ?
- sommaires de revues scientifiques ;
- petites annonces (payantes) ;
- autre... ?

★ Le rédacteur en chef possède actuellement trop d'articles (voir éditorial page 431). Quelle solution souhaiteriez-vous qu'on adoptât pour réduire cette quantité d'articles :

- publier des numéros plus épais (donc plus chers !);
- être plus sévère dans la sélection des articles (selon quels critères ?);

- réunir des articles sur des thèmes un peu particuliers dans des numéros spéciaux publiés dans l' (hors) abonnement ;

autre solution... ?

.....

.....

★ Considérez-vous le Bulletin comme :

- un périodique d'information des professeurs de Sciences physiques ;
 - une référence où puiser (nécessité des tables des matières analytiques) ;
 - autre... ?
-
-

★ Souhaitez-vous que le numéro spécial « baccalauréats techniques » continue à être distribué à tous les abonnés comme actuellement ?

.....

.....

★ Autres suggestions...

.....

.....

.....

.....

.....
